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EDITORIAL
Este número queremos dedicarlo a nuestro querido don Miguel, que emprendió viaje a otros espacios, 
el 19 de octubre de este año. Por primera vez desde que surge esta revista comenzamos una editorial 
con una dedicatoria a alguien vinculado con El Circo del Mundo,  tan estrechamente como lo fue “Don 
Migue”. Lo conocí en enero del año 2007, ambos comenzamos a integrar esta organización al mismo 

tiempo, y durante un mes de febrero caluroso, conocí las innumerables dimensiones y facetas, de este, 
nuestro compañero;  las que se fueron profundizando, a partir de historias de sus aventuras, re�exiones 

que hacia  acerca de su vida, que fueron desplegándose a lo largo de estos 17 años.
Con convicción puedo decir que Don Miguel, sigue estando con nosotros, aunque lo extrañamos 

profundamente en el plano físico,
él está impregnado en cada espacio del circo. Nos resuenan los ecos, de su risa, de su hablar fuerte, 

de su caminar erguido… Buen viaje querido amigo.

Cuesta mucho después de escribir lo anterior,  volver a las formalidades de una editorial , comenzaré 
comentándoles que en esta edición, la numero 15, llamada Hablemos de Circo se convierte en una 

invitación a expresarnos a través de la revista Saberes, acerca de cómo pensamos, sentimos, re�exiona-
mos el circo. Una forma de construir saberes desde otra dimensión, con una pregunta muy abierta, 

muy amplia, que permite que emerjan diferentes puntos de vista y perspectivas.

En esta edición estará la entrevista realizada a Sean Gandini, uno de los malabaristas más importantes 
en la  actualidad,  con absoluta generosidad, da cuenta de su acercamiento al malabar,  de sus procesos 

creativos y su re�exión frente al circo Contemporáneo. Marcos  Paoletti, gran amigo y colaborador de 
esta revista, nos cuenta de su trabajo en Nica, en  Australia. Desde lo social tenemos una abundante 
contribución: Francisco Rodríguez escribe sus experiencias de utilización del circo con personas con 
necesidades especiales, Metzli Yáñez de México,  comparte el trabajo que está realizando con circo y 
adultos mayores, con una propuesta metodológica muy seria, que surge a partir de la Pandemia de 

Covid-19 y   �nalmente,  Marcelo Pérez,  de Chile,  re�exiona acerca de la importancia de la capacitación 
continua de las personas que se dedican al circo social. En Haciendo circo,  Gyorgy Cerda Vitanyi a 

través de imágenes y un sentido texto,  nos introduce en su trayectoria como artista circense, actividad 
que ha desarrollado durante varios años y desde muchos ámbitos. Martha Elena Gutiérrez, Directora de 

la Escuela de Circo, desde Colombia, nos cuenta acerca de la Fundación Circo para todos.

La colectividad, el trabajo colectivo,  no de equipo, es uno de los desafíos que nos impone la época. El 
capitalismo que favorece la búsqueda individualista, nos coloca en un escenario, donde recuperar estas 
experiencias colectivas es una tarea para nada fácil. Lo que busca Saberes de Circo, es precisamente la 
recuperación de  estas experiencias de construcción, en este caso de saberes colectivos. Cerrando esta 

edición, ad portas de un nuevo año, queremos agradecer a cada uno de los que hacen posible esta 
revista, honrar su trabajo y su generosidad, al compartir sus experiencias y aprendizajes.

Cerrando esta editorial, les  deseamos a cada una y uno de nuestros visitantes,  un nuevo año creativo, 
plagado de aprendizajes, donde puedan sentir en cada paso que dan, la alegría de vivir y de poder 

hacer cambios fundamentales en nuestra sociedad.

Santiago, 31 de diciembre de 2023
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H O M E N A J E

ANIDA EN NUESTROS CORAZONES



En nuestra edición número 15° HABLEMOS DE CIRCO lamentamos 
profundamente el sensible fallecimiento de Enrique Miguel Aravena, 
conocido como "Don Miguel", quien fue una �gura importante para 
El Circo del Mundo-Chile.

Don Miguel fue un hombre de gran alegría y cariño, que siempre se 
preocupó por sus compañeros y colegas. Era un comprometido        
trabajador, siempre dispuesto a ayudar y a dar lo mejor de sí.

Su partida deja un gran vacío en El Circo del Mundo, pero su legado 
perdurará en el recuerdo de todos quienes lo conocieron.

Descanse en paz, Don Miguel.

Homenaje Don Miguel 





EL CIRCO SOCIAL

COMO MEDIO
DE INTERVENCIÓN
PARA ADULTOS MAYORES
EN MEXICO

 Meztli Mariana Yáñez Ramírez



va en aumento. Tan sólo, en 2017 la ONU 
reportó que en América Latina y el Caribe, 
existen 76 millones de personas adultas 
mayores y estimó que para el 2050, la cifra 
podría ser de 198 millones, aspecto que por 
tanto, considero que requiere mayor 
atención y acciones concretas a �n de preve-
nir posibles situaciones que afecten a la 
salud física y mental de un alto índice de la 
población mundial.

Al comenzar con esta propuesta, no estuve 
segura de que el circo fuera una aproxi-
mación adecuada, pues no sabía si a los 
adultos mayores podría llamarles la 
atención, pensaba que era fácil que creyeran 
que sólo se trataba de hacer ridiculeces, 
cosas sin sentido o peor aún, que lo vieran 
como algo imposible, no sólo por la natu-
raleza del “asombro” que provoca el circo, 
sino también ligado a su edad y las limita-
ciones de movilidad que muchos de ellos 
empiezan a sentir; aspectos por los que 
quizás sintieran rechazo, pena o incluso 
miedo. 

Hoy quiero contarles de un proyecto de 
circo social que ha sido parte central de mi 
vida los últimos dos años:

En 2021, en medio del aislamiento causado 
la pandemia por COVID-19 y viviendo en una 
colonia en la que residen muchos adultos 
mayores a quienes vi deteriorarse debido a 
la falta movimiento y socialización, tuve la 
idea de generar una propuesta de inter-
vención dirigida a ellos, que no implicara 
salir de sus casas y exponerlos a un contagio, 
motivo por el cuál, junto con un equipo de 
instructores de diferentes disciplinas de circo 
y la guía de un �sioterapeuta y posterior-
mente de una geriatra, diseñamos un pro-
grama de circo social que promoviera su 
activación física y mental a través de videos 
breves en youtube.

Dicha inquietud cobró más fuerza cuando 
empecé a investigar sobre el tema y me 
encontré no sólo con que los adultos may-
ores son una población vulnerada, debido a 
situaciones de violencia, maltrato, abando-
no, aislamiento, discriminación e incluso, por 
barreras arquitectónicas, esto no sólo en 
México, sino en la mayor parte del mundo; 
sino que además es un grupo de edad que 





Así, la práctica de este programa inicia con 
las actividades propuestas en los módulos 
de Conciencia corporal y Equilibrio, con la 
intención de que los adultos mayores vuel-
van a conectar con su cuerpo y construyan 
una base sólida para después poder desen-
volverse con mayor seguridad y �uidez en 
elementos más complejos, como la �exibili-
dad, los malabares, el fortalecimiento del 
cuerpo en general, juegos escénicos de 
teatro y clown, danza y una especie de med-
itación en movimiento llamada Reverbera.

Por otro lado, se buscó que cada uno de 
estos módulos o disciplinas tuviera una sec-
ción explicativa en donde pudiéramos com-
partir con los participantes los bene�cios 
que los diferentes ejercicios propuestos 
pueden brindar a su vida diaria, para que su 
práctica pueda volverse signi�cativa y mo-
tivada, más allá de un “deber” para manten-
erse sanos.

Y, por otro lado, a pesar de no haber pensado 
en incluir ejercicios que fueran de alto riesgo 
o impacto, me preocupaba la facilidad con 
que la gente mayor sufre de caídas y acci-
dentes, los cuales para nosotros pueden ser 
de menor importancia, pero en ellos, puede 
poner en juego su independencia (y con ello 
afectar su salud mental) e incluso su vida. 

A partir de lo anterior, fue que, junto con los 
instructores, el �sioterapeuta y la geriatra, se 
decidió hacer una propuesta pedagógica 
que integrara grandes líneas temáticas a 
manera de módulos o disciplinas, las cuales 
fueran llevando poco a poco el trabajo y la 
complejidad de este, sin que implicara un 
riesgo mayor el estar ejecutando las rutinas 
de los videos estando ellos solos en sus hog-
ares; de esta forma, el diseño de la inter-
vención se estableció de la siguiente manera:

- Conciencia corporal
- Equilibrio y propiocepción
- Flexibilidad
- Coordinación, disociación y malabares
- Acondicionamiento físico
- Danzaterapia
- Teatro físico
- Clown
- Reverbera 



Fue conjuntando todo lo anterior como 
nació “Cha’a Cha’a Circo”, un programa de 
circo social, enfocado en promover la acti-
vación física y mental de los adultos mayores, 
que busca incidir en su percepción de salud y 
en la calidad de vida. Y ahora, dos años 
después, con 35 videos diferentes en nuestro 
canal de Youtube conformando el proyecto, 
una tesis en proceso y varios grupos presen-
ciales que fueron realizados en 5 diferentes 
casas de día del Estado de México y en una 
biblioteca pública de la CDMX, atendiendo 
en total a aproximadamente a 84 adultos 
mayores, creo que hay mucho por decir, 
mucho por compartir y seguir construyendo:

Sin duda una limitante para conocer los 
resultados del proyecto es que tenemos 
poca o nada de información respecto a todas 
las personas que lo llevan a cabo desde sus 
casas, a través de internet, salvo el ocasional 
comentario en nuestro canal de youtube. Sin 
embargo, dentro de los grupos presenciales 
que se gestionaron una vez terminada la 
pandemia, hemos podido observar diversos 
aspectos que nos llevan a apostar cada día 
más por esta forma de intervención.  
Por un lado, el principal resultado que se ha 
mostrado de forma consistente en todos los 
grupos, es en el ámbito emocional y cogniti-
vo, pues en todos los casos se han hecho                                                                                

evidentes cambios que van desde una mayor 
motivación por hacer y aprender cosas 
nuevas, una atención mucho más enfocada y 
una mejor retención de la información, hasta 
un abandono al miedo a hacer el ridículo y a 
ciertos prejuicios respecto a la forma en que 
expresamos las emociones, así como una 
mayor apertura a la risa y el juego, ayudando 
a su vez con la interacción social entre ellos y 
también con personas de diferentes edades 
(en este caso, los instructores), empezando a 
compartir sus preocupaciones y sentires, 
encontrando un espacio seguro en el cual 
sentirse escuchados y validados, y abriendo 
la posibilidad de construir redes de apoyo. 

En ese sentido, la construcción de dichas 
redes fue un punto clave dentro de los 
grupos presenciales, debido a la importancia 
de fomentar la socialización es esta edad y de 
crear momentos en donde puedan sentirse 
sostenidos por una comunidad, pues como 
ya se mencionó antes, es frecuente el maltra-
to e incluso el aislamiento de estas personas, 
de forma que resulta muy común que los 
adultos mayores se quejen de no ser 
escuchados, no ser vistos, sentir burla de 
parte de familiares cercanos porque repiten 
frecuentemente los mismos recuerdos, sentir 
que no tienen nada que hacer o decir que 
sea novedoso para los demás, percibirse ho 
que habían descuidado X parte del cuerpo”. 



tanto, comenzaron a moverse con mayor 
con�anza y �uidez. Asimismo, en todos los 
casos, mencionaron el cuidado que sintieron 
que le estaban dando a su columna y el des-
canso que eso implicaba para su cuerpo, que 
era como un “apapacho” que no sabían que 
necesitaban. Asimismo, era frecuente que 
durante el taller descubrieran dolores o can-
sancios que no habían notado antes, por lo 
que, al momento del cierre, fue común 
escuchar que “no sabían lo mucho que 
habían descuidado X parte del cuerpo”. 

En ese sentido, la construcción de dichas 
redes fue un punto clave dentro de los 
grupos presenciales, debido a la importancia 
de fomentar la socialización es esta edad y de 
crear momentos en donde puedan sentirse 
sostenidos por una comunidad, pues como 
ya se mencionó antes, es frecuente el maltra-
to e incluso el aislamiento de estas personas, 
de forma que resulta muy común que los 
adultos mayores se quejen de no ser 
escuchados, no ser vistos, sentir burla de 
parte de familiares cercanos porque repiten 
frecuentemente los mismos recuerdos, sentir 
que no tienen nada que hacer o decir que 
sea novedoso para los demás, percibirse 
como una carga para sus familiares, desear 
pasar muchas horas dormidos o acostados 
por no saber qué más hacer e incluso, falta de 
motivación por la vida. Es por ello que nos 
pareció sumamente necesario hacer énfasis 
en esta parte del trabajo y nos alegró ver las 
amistades y lazos que se formaron.

En cuanto a la parte física, los cambios han 
variado de acuerdo con la constancia con la 
que cada uno asistió a las sesiones y/o prac-
ticó en casa, sin embargo, de forma general 
puedo decir que todos desarrollaron una 
mayor conexión con su cuerpo, recuperaron 
o construyeron un mejor equilibrio y, por lo 



Por lo demás, los comentarios han sido muy 
diversos, pues justamente el avance 
dependió del tiempo que cada uno pudo 
dedicar a la práctica de los ejercicios fuera de 
las sesiones y a la asistencia de los talleres 
presenciales, pero de forma general, los cam-
bios que nos han comentado que observan 
van desde el sentir un cambio en sus articula-
ciones, aprender a convivir y a relajarse, 
encontrar nuevas formas de contactar con su 
cuerpo, conectar con sus necesidades y 
deseos, hasta haber descubierto que no todo 
es dolor y re-contactar con la alegría.

Para mí, ha sido maravilloso observar su 
disposición a llevar más lejos los ejercicios, 
principalmente de teatro y clown; cómo 
vuelven a ser niños y comienzan a disfrutar 
de hacer gestos, moverse, improvisar e 
inventar historias. Y cómo a partir de eso, en 
conjunto con el aspecto físico, mejoraron su 
con�anza, autoestima y autocuidado.

Es por lo anterior que, al igual que en el caso 
de “Cha’a Cha’a Circo” considero impre-
scindible generar diversas iniciativas enfoca-
das en su cuidado y bienestar, dichas alterna-
tivas deben ser accesibles, no sólo a nivel 
económico, sino considerando sus capaci-
dades, así como posibles limitantes físicas y 

de desplazamiento en cuanto a traslados 
para llegar a las sesiones (no olvidar que exis-
ten barreras arquitectónicas y de transporte 
que afectan a esta población), además de 
buscar brindarles herramientas que ellos 
puedan emplear dentro de su vida cotidiana. 

Por eso, la intención ahora es no sólo abrir 
más grupos presenciales en diferentes partes 
de México, sino contactar con personas de 
diferentes partes del mundo que se intere-
sen en trabajar con esta población, ya sea 
haciendo uso del material de “Cha’a Cha’a 
Circo” desde Youtube o generando propues-
tas propias y a partir de eso, tejer una red de 
estrategias, experiencias y saberes especí�-
cos dirigidos a la calidad de vida del adulto 
mayor. Y quién sabe, tal vez transformar al 
circo social como una metodología de inter-
vención común dentro del cuidado de las 
personas mayores, a �nal de cuentas, su mul-
tidimensionalidad e interdisciplinariedad es 
un factor recomendado por médicos, geria-
tras y �sioterapeutas dentro del trabajo que 
se requiere para procurar el bienestar de esta 
población, al ofrecer un acercamiento inte-
gral para su salud.



Por ello, dejo abierta la puerta para el diálogo y la creación de proyectos encamina-
dos a este tema. El programa pueden encontrar lo en Youtube como “Cha’a Cha’a 
Circo”, dentro del canal de Pro-eduk@ y a mí pueden contactarme a través de la 
siguiente dirección electrónica: meztli242829@gmail.com

¡¡¡Y que siga creciendo y sembrando el circo social!!!
      



Sean
Gandinni



Componer para mí es súper importante… En 
ocasiones digo que nos vamos en un viaje 
lejos del circo clásico, no me voy porque no 
me guste el circo clásico, al contrario me 
encanta, pero me gusta la posibilidad de 
probar otras posibilidades.
Conversamos en exclusiva con el artista, 
director artístico e intérprete, Sean Gandini, 
quien lidera la creación en el ámbito del mala-
barismo a nivel mundial, nos contó sobre sus 
procesos creativos y sus nuevos proyectos 
que mezclan los malabares, la danza y la 
magia. 

Buenas tardes Sean, para comenzar consul-
tarte sobre cómo suceden tus procesos de 
creación ¿qué te impulsa  a la hora de crear 
mediante el circo y los malabares?

A mí desde niño me gusto siempre hacer 
cosas, construir cosas, o crear cosas que 
tuvieran que ver con lo artístico, cuando 
encontré los malabares hace 35, 40 años, 
pensé que había muchas posibilidades que 
no se habían hecho, pensando en su desarrol-
lo técnico, estaba el circo y me encantaba esa 
parte del circo, me gustan los malabares en el 
circo clásico, son fantásticos, pero yo creía que 
había otra manera de usar los malabares. 
Cuando conocí a mi mujer, nos preguntamos 
si podíamos hacer cosas diferentes, fabricar 
espectáculos, �guras de malabares, patrones 
no convencionales.

Durante el COVID nunca paramos de crear, 
estábamos en casa y no había posibilidad de 
hacer espectáculos, pero seguimos investi-
gando. Hoy hacemos un espectáculo en Fran-
cia, está lleno hoy y mañana por la noche y 
nos sentimos afortunados de poder mostrar 
todo lo creado e investigado. 

¿En qué momento o que vivencia te lleva a 
mezclar tu forma de crear con el circo y los 
malabares?

Creo que fue porque comenzamos a ver 
mucho baile contemporáneo, descubrimos el 
mundo del baile y yo conocía un poquito el 
mundo de circo, el mundo de la magia, pero 
no tenía una educación relacionada con el 
circo. Volviendo al baile mis padres no iban a 
ver muchos espectáculos, así que llegué tarde 
a él, pero cuando lo vi me dije... me interesa 
mucho, todavía lo hace, es una forma de arte 
escénico que me estimula, no sé de dónde 
viene eso pero a mí el baile me estimula 
visualmente, también me gustan las 
matemáticas, yo creo que allí me dije, a lo 
mejor hay un mundo que existe entre los mal-
abares y el baile y todavía no existe, hoy en día 
existe mucho más y se ve, se ha desarrollado. 



¿Podrías catalogarlo
como una nueva forma
de creación o de componer?



Componer para mí es súper importante, si 
fuera un músico usaría los malabares como 
en la música clásica, las notaciones y esa idea 
de componer, en ocasiones digo que nos 
vamos en un viaje lejos del circo clásico, no 
me voy porque no me guste el circo clásico, 
al contrario me encanta, pero me gusta la 
posibilidad de probar otras posibilidades. 
¿Fue muy difícil posicionar o compartir en un 
inicio esta nueva forma de componer circo 
con los espectadores de tus espectáculos? 
Sí, al principio sí, creo que pasaron 10 años 
antes que la gente empezó a entender un 
poquito lo que queríamos hacer, creo que si 
la gente no entiende es re�ejo de un proble-
ma de comunicación que viene de los dos 
lados, el trabajo que nosotros hacíamos a 
principios de los años 90 era muy duro y muy 
experimental, aprendimos con el tiempo que 
se pueden hacer cosas duras y experimental-
es, pero desde una manera en donde la

 gente pudiera ingresar a ellas, de entender 
más lo que estábamos haciendo, porque si 
era completamente abstracta y nadie lo 
entendía no servía de nada, el arte tiene que 
comunicar algo, tiene que ser un puente. 

¿La teoría fue muy importante en este perio-
do de experimentación y de construcción 
Sean?
      
Muchísimo, pero eso sigue todavía, yo me 
siento como recién empezando, creo que 
tenemos muchísimas cosas a descubrir 
todavía, la suerte es que creo que el circo es 
un arte en expansión todavía, por ejemplo 
en comparación al baile, el teatro o la pintu-
ra, las primeras pinturas que nosotros conoc-
emos tienen 40.000 años, el circo tiene alred-
edor de 200 años, es un arte muy joven, 
podríamos decir que el circo está en su edad 
de oro. 



¿Te ha tocado traspasar tu forma de crear y 
tus saberes desde el ámbito pedagógico?   

Sí, Por ejemplo en el último espectáculo que 
está basado sobre las coreografías de un artis-
ta americano llamado Merce Cunningham, 
realizamos un extracto de su obra de alrede-
dor de una hora, y necesitábamos gente que 
hablara nuestro idioma desde los malabares, 
pero también desde la danza y las 
coreografías, así que tuvimos que hacer un 
trabajo para aprender todos juntos unos de 
otros. 
Desde el concepto de escuela no mucho, 
nuestra forma de ver la pedagogía se hace un 
poco como se hace en el ballet, hablando y 
estando con la gente, como yo entiendo la 
pedagogía artística es como un traspaso de 
información, no solo pensando en el aula, 
sino que en el traspaso directo de saberes de 
una persona a otra, por ejemplo, aquí en Fran-
cia hay dos chicos australianos que nos 
vinieron a ver, pasaron el día con nosotros 
mirando el espectáculo, escribían lo que les 
llamaba la atención y bueno quien sabe si 
después ellos se van a Australia y le enseñan a 
otra persona lo recopilado, además hoy en 
día con el internet es increíble el conocimien-
to está en todos lados, cuando empecé si 
quería ver malabares alguien me daba un 
VHS, ahora en cinco minutos se encuentra 
todo.

¿Con respecto a tus experiencias en Latino-
américa, qué opinión tienes de la economía 
creativa del arte y el circo versus el desarrollo 
Europeo? 
Bueno, Francia donde nos encontramos 
ahora es un mal ejemplo para explicarlo, hoy 
conversaba con la directora de un teatro de 
acá,  que explicaba que Francia tiene ya una 
tradición de 200 años invirtiendo en el arte, 
en Estados Unidos en cambio existe mucho 
dinero pero se destina poquísimo a la 
creación. Allá por ejemplo, la única forma de 
crear es pidiendo dinero a privados y organi-
zaciones.
Una cosa que me frustra a mí es ver que en 
América Latina existen tan buenos malabaris-
tas, y tengan tan pocos lugares para desem-
peñarse, me parece que allá se está desarrol-
lando la cosa poco a poco pero es más difícil. 
En el caso del circo Australiano por poner un 
ejemplo también que ha tenido una 
explosión los últimos 15 años, hay gente que 
logró convencer al gobierno de poner dinero, 
existe una compañía que se llama Circus Oz, 
que comenzó a principio de los años 90 y hoy 
tiene un montón de compañías, es parecido a 
Quebec cuando el gobierno puso dinero en el 
Cirque du Soleil, Canadá es interesante 
porque es un país adinerado, pero el circo 
está solo en la parte francesa ya que ellos 
fueron los únicos que invirtieron en el circo. 



¿Volviendo a tus proyectos actuales coméntanos en que estas hoy? 

Estamos trabajando En nuestro próximo espectáculo:  un mago francés que se llama Yaan Frish, 
él es un mago excepcional,  ganó muchos premios con una rutina que hacía sobre una mesa, 
estamos mirando y viendo cómo usar nuestras ideas para construir malabares con la magia, 
nosotros tenemos un espectáculo que se llama Smashed, son nueve personas que hacen mala-
bares con manzana todos en el mismo tiempo, cuando las estábamos presentando un mago 
famoso que vino a ver el espectáculo me dijo qué le había gustado mucho el espectáculo, pero 
no se podría hacer eso con la magia, me dijo casi que no se podría hacer, eso a mí me hizo 
pensar y a convencerme que se podía hacer, después de un año de este episodio veremos que 
se puede construir con malabares y magia, pero con seis o siete personas en escena al mismo 
tiempo, si tú ves un truco y lo ves muchas veces al mismo tiempo, ¿qué pasa visualmente? Son 
ideas que habíamos usado en los malabares, o por ejemplo la magia con tres manos, o magia 
con seis manos tenemos muchísimas ideas, ahora vamos a jugar un poquito durante un año 
para mezclar la visualidad y completarla.



¿Cómo te ves en un par de años más? ¿Te gustaría seguir construyendo desde el malabar 
y el circo? 

Si estamos bien de salud y todo eso,  me encantaría hacer muchísimas más cosas, ahora 
estoy mirando una película rusa sobre Merce Cunningham, el coreógrafo que mencione 
al principio y me gustaría hacer una película sobre los malabares que utilice la estética 
de los años 30 y 40, como los musicales musicales con Fred Astaire y todo eso, pensando 
en hacer algo con los malabares que se parezca a aquello en una versión moderna de 
eso. Y bueno mi mujer a veces me dice que tengo que calmarme y no tener tantas ideas, 
pero tenemos muchas ideas, creo que lo más próximo es la magia y el cine son las dos 
cosas que vamos a hacer en los próximos dos o tres años.



Paoletti
Marco



Marco Paoletti; No podemos pensar sola-
mente en el proceso de circo educativo, sino 
que hay  que entender que, cuando alguien se 
capacita y aprende circo si no está la industria, 
preparada, sedienta, etc. si eso no está, esta-
mos haciendo cubos de hielo en la Antártida.

Conversamos con el malabarista y artista 
Circense Argentino, Marco Paoletti, sobre 
sobre su experiencia en NICA (Instituto Nacio-
nal de Artes Circenses Australiano) y su visión 
sobre la industria del circo Latinoamericano y 
Europeo:

¿Marco cómo surge la posibilidad y parte 
tu historia con el Instituto Nacional de las 
Artes Circenses Australianas NICA?

Para empezar, desde julio que estoy trabajan-
do en NICA que es el Instituto Nacional de 
Artes Circenses australiano. Es, podríamos 
decir, una de las 10 mejores escuelas de circo 
en el mundo. Pensemos que es una insti-
tución con una infraestructura muy favorable, 
está dentro de una universidad, y es una 
carrera que se llama “Bachelor” que dura 3 
años.

Las historias siempre comienzan muy atrás, 
cuando yo estaba hace unos 3 años partici-
pando en el Melbourne festival, Cuando uno 
logra llegar a Australia, te hacen hacer un tour, 
yo estaba trabajando en ese entonces para la 
compañía Finzi Pasca y algo que es como mi 
�losofía de vida, iba a conocer todos los lug-
ares que había de circo, de malabares siempre 
fue algo que me convocó para descubrir el 
mundo en sí, de otra manera viajaba de teatro 
en teatro y me perdía toda esta otra parte.

¿En un inicio tu interés fue más bien exper-
imental de saber que ocurría con el circo 
allá en Australia?

Claro. Cuando estuve en Chile recuerdo el día 
que me despierto y me dirijo al El circo del 
Mundo a dar una charla gratuita. Les pedí por 
favor que me permitieran hablar con los 
estudiantes para poder contarles una historia, 
si lo pensamos, hay muchos latinoamericanos 
que estamos trabajando en lo internacional. 
Sin embargo, somos pocos y no es cuestión 
de la calidad, a veces no sabemos lo que 
ocurre afuera o no sabemos las historias de 
vida. Si todos contáramos lo que nos pasó, 
estoy seguro que mucha gente aprendería. 
Porque cada historia personal y cada carrera 
profesional en el mundo del circo, tiene sus 
suertes, coincidencias, esfuerzos, chances o el 
volverse a levantar.

Te contaré algo; estando en Melbourne digo, 
quiero ir a conocer el Instituto Nacional de 
Artes Circenses, yo había hecho clases en este 
lugar, pero después de 7 años, no me acorda-
ba. Imagínate que llegué a trabajar ahí y me 
preguntaron, ¿te acuerdas de mí?, nos diste 
clases acá. Pero no me acordaba que había 
trabajado ahí. Un día hablo con un joven y me 
dijo: puedo ir a aprender “rueda”. Le digo: 
mira, espérate que iré a pedir en el teatro que 
me den 1 hora el escenario y te doy una clase 
particular gratis, este joven hoy es el mejor 
ruedero de toda Australia, y me recomendó 
en NICA, porque es ex alumno de allí. Uno 
siempre apoya en el camino de los demás, a 
veces nos olvidamos de lo hermoso que es 
conocer gente, y cómo eso repercute en la 
vida de otra persona. 



Luego un día antes de partir a Alemania me ofrecieron volver a trabajar en Australia. 
Fui a Europa y cuando volví decidí presentarme otra vez en Latinoamérica, antes de ir 
a vivir a Australia, durante este proceso justo estaba el Festival Charivari en Santiago de 
Chile. Me presente en Matucana 100 volví y a la semana me fui a Australia. 



Llega entonces en un momento muy 
especial para ti esta invitación ¿Cómo 
transcurre el periodo de adaptación en 
Australia?

Es tremendo. Hay que �jarse en que elegi-
mos, porque vas a verte inmerso en la vida 
de circo. Acá hay algo muy interesante ya 
que la educación en el circo, está muy cerca 
de venir en un tipo de enseñanza de gener-
ación en generación. Y hoy en día  está 
todavía en un desarrollo pedagógico muy 
nuevo. Celebro esto de que las insti-
tuciones están trabajando de una manera 
rigurosa en crear toda la parte académica 
del circo. Entonces volviendo a lo de “la 
vida es un circo” y el cambio de vida es muy 
grande porque yo vengo del circo profe-
sional, el circo pedagógico es genial he 
trabajado en muchas escuelas de circo, 
pero ahora estoy dentro de la institución en 
su totalidad, además en Australia les encan-
tan las reglas, las agendas y como todo es 
tan organizado hay una antelación entre 6 
meses de todo lo que suceda.

¿Con qué escenario te encuentras en 
Australia?, sabemos que en Latinoaméri-
ca hay un camino que se está recién 
trazando dentro del poder posicionar o 
validar el trabajo pedagógico circense.

Sí claro. Empezaría diciendo que acá en 
Argentina hay tres universidades con carre-
ras de circo. Antes de entender bien la 
parte pedagógica, haré una analogía con el 
campo; cuando uno corta la semilla en el 
campo, la agarra el tractor, después hay un 
tubo que saca todo eso que se llama sinfín, 
llevándolo hacia arriba como una máquina 
transportadora. Esa analogía a lo que lleva 
es, hay que entender primero y principal-
mente que no es solo la pedagogía. Es la 
industria del circo nacional e internacional.
No podemos pensar solamente en el pro-
ceso de circo educativo, sino que hay que 
entender que, cuando alguien se capacita y 
aprende circo si no está la industria, prepa-
rada, sedienta, etc. si eso no está, estamos 
haciendo “cubos de hielo en la Antártida”. 
Lo primero que te diría es que una primera 
diferencia desde que llegué allá, pregunté 
¿qué tipo de escuela de circo es? ¿Qué va a 
salir de esta escuela de circo? Si ustedes no 
me contestan esa pregunta yo no entiendo 
de qué manera vamos a trabajar. Cuando 
los alumnos están en primer año de la 
carrera tienen la experiencia de trabajar 
con un director que les comparte una 
visión y la forma de trabajar del director. 



Tuve esa experiencia este año, cada alumno 
tiene un programa riguroso que hace el 
coach, clase a clase y semana por semana 
durante 6 meses a cada uno, de cómo es el 
proceso del truco que está aprendiendo y 
cómo se va a desarrollar, como un truco 
genera combinaciones y cómo esas combi-
naciones  generan secuencias. No te estoy 
contando como trabajo yo pedagógica-
mente, sino que cada coach trabaja de esa 
manera. Todos los miércoles tenemos 30 min 
con un kinesiólogo y un �sioterapeuta, que 
nos muestra en una computadora el cuerpo 
de adelante y de atrás de cada uno de los 
alumnos, así nos cuenta el estado del cuerpo 
de cada uno. Hay un cuarto de �sioterapia 
operando en caso de cualquier cosa que 
suceda a los alumnos. 
Quiero sumar algo muy interesante, En Aus-
tralia hay mucha información actualizada 
sobre condiciones mentales, hay un desar-
rollo muy grande y muchas personas tienen 
muchas condiciones mentales diversas. Hay 
un enfoque muy grande en tratar de entend-
er ¿cuál es la psicología del estudiante?, ¿qué 
es lo que le sucede?, hay una escucha muy 
atenta al alumno. Por ejemplo, tuve que diri-
gir un ensamble de primer año, donde los 
alumnos tenían que escribir 1500 palabras. 

No sé si se hace en otras escuelas, posible-
mente sí pero, cada en cada uno de los 
ensayos se notaba el trabajo académico. 

Ahora volveré a trabajar a NICA, un año más 
con la institución y estaré viendo el desarrol-
lo de otros programas que se llaman Train 
the Trainer viendo toda la parte de circo 
social ya que tengo mucho interés. También 
en los programas exteriores de NAICA. 





Entonces nos comentas que la relación 
entre la formación y la industria cultural 
funciona más rápidamente en Australia 

Claro. Entonces esto que tardé 3 años en 
hacer en un lado, en otro demoré 5 meses 
también signi�ca un triple esfuerzo para 
poder lograrse. Y si lo piensas otra vez en lo 
que puede ser la industria o educación, es 
como decir: oh terminé súper cansado… al 
otro día ¿sabes qué ocurre?, te llega otro 
entrenador que te va a entrenar con más 
intensidad, y al otro día otro más y así. 
Entonces ahí es donde ocurre esta sinergia; 
como la presión para formar un diamante; 
con una presión amorosa que no es sola-
mente el “dale que dale”, sino que con estruc-
tura, con una predisposición de conocimien-
to y querer aprender. No de querer empujar, 
sino de querer escuchar, de ser respetuoso, 
de estar atento, de que no haya tanto impre-
visto, de que haya mucho menos violencia. 
Ya que la violencia no es solamente la física o 
de robos, sino la verbal tanto para los otros 
como para uno mismo. 

Yo siempre trato de ser autorreferencial para 
contar mi historia, me parece que contando 
la historia de uno los otros van a poder decir: 
Ah, aprendo de esto, me es parecido o me es 
distinto. Pero por lo menos es honesto. 
Entonces llegar a Argentina donde todos 
estamos tratando de salvar la situación, si yo 
tuviera las cosas organizadas y pudiera 
impartir mi conocimiento una o dos horas 
con un pago adecuado, con gusto lo haría. Y 
este proceso de estar trabajando con el 
museo de arte contemporáneo en buenos 
aires, metiendo el circo, malabares dentro de 
un museo para mi performance lo encuentro 
muy bello. 

Ahí es el camino que estoy eligiendo para 
conectar el circo con aquello a lo que llamo 
“público general”, acá creo que el punto más 
interesante y el camino que he elegido tran-
sitar. Antes era de seguir abriendo todo y hoy 
es entender que el circo tiene saberes y 
valores, el tema es como nuestros saberes y 
valores se comunican con otros saberes y 
valores de otras disciplinas, sistemas educa-
tivos, culturas, etc. eso es hoy para mí lo más 
interesante. Mi pregunta ahora es, ¿el circo 
está pudiendo comunicar lo que vive? ¿Y si 
ha podido comunicar lo que vive, de qué 
manera lo hace?



Marco quería consultarte también, sabi-
endo que vienes del mundo de la peda-
gogía y traspasar el conocimiento desde 
hace tiempo pero, esta experiencia en 
particular, ¿cómo ha cambiado tu visión 
pedagógica pero también artística, desde 
la experiencia en Australia?

Una de las cosas interesantes de Australia 
que me movió mucho, es la parte de los 
shows. Acá la  cantidad de espectáculos, en 
Melbourne la ciudad donde está NICA. Es 
una de las 3 mejores ciudades del mundo en 
calidad de vida, siento que estoy en un lugar 
muy privilegiado, la ciudad es realmente 
impresionante en las propuestas que tiene. 
Te hablo de que hay un show de “Cirque do 
solei”, a otra semana malevo que es un show 
argentino que está allá. Es un epicentro de 
captar cosas sin parar, es una de las ciudades 
que no se detienen nunca. 

Y bueno, hay todo un proceso. Puedes 
decirme: acá nosotros tenemos subsidio, la 
cosa está organizada, las cosas se gestionan, 
hay que hacer los proyectos, los programas 
con más detalle, hacer pilotos y logré hacer 
todo eso trabajando mucho. Después de 
estar tanto tiempo cultivando en una tierra 
que podemos decir, era un poco menos 
fértil, al llegar a una 

¿Qué tan diferente es la forma de hacer 
circo en Australia y como cambio aquello 
tu propia forma de ver el circo?

Creo que en Latinoamérica el circo sigue 
siendo muy político. Lo que encontré en 
Australia es que el circo tiene su propia dra-
maturgia que puede hablar del circo; el circo 
puede hablar del circo, sin ser circo tradicion-
al; el circo puede contar una idea y esta no es 
de lucha, no es de denuncia, no tiene que ser 
necesariamente educativa, simplista, etc. 
sino que se puede dar un poco más el lujo de 
hablar de lo que se llama “circo de autor”, que 
es algo un poco más complejo. Es que algui-
en quiera mediante el lenguaje del circo, 
decir algo, y ese lenguaje va a contar algo 
propio del director o autor. Ahí es lo comple-
jo, por ejemplo: ¿cómo, tirando pelotitas y 
haciendo un mortal para atrás, te puedo 
contar algo que a mí me convocó y te quiero 
compartir? ¿Cómo se haría una obra de 
shakespeare en circo? 

Si lo piensas no es cuestión de lo que se 
quiera decir y contar solamente, sino que 
hace a una propuesta del gobierno, apoyar 
una de estas propuestas, donde se escucha 
que hay una voz pujante que quiere hablar 
de estas cosas. Nosotros sabemos que hay 
que comer y trabajar, entonces es un riesgo 



cerquita hoy están muy rotos, hay muchas 
cosas que están rotas. Hay que volver a tejer 
un entramado, hay que volver a conectar 
con lo local, que lo local se conecte con lo 
nacional y que lo nacional se conecte con lo 
internacional. Ese me parece un secreto, y 
me parece que el secreto está en adoptar 
estas nuevas tecnologías, de hecho como lo 
estamos haciendo ahora y poder navegar. 
Claramente que no es lo más lindo pero 
bueno, es lo que hay y es un montón. Así que 
sumemos nos, sumemos el circo a estas eras 
digitales para no quedarnos afuera y veamos 
en qué manera nos puede servir.

ponerte a contar una historia que quizás la 
gente no quiere escuchar. Acá nos metemos 
con todo el tema de una educación del 
público, un trabajo que toma muchos más 
años, una gente que está acostumbrada a 
consumir un tipo de producto; hablar de 
producto en las artes circenses es muy 
importante, hablar de industria, la parte 
económica, la subvención, el apoyo del 
estado y hablar del apoyo del privado, no es 
menor sino importante. Estos trabajos llevan 
años y años de gestión, de parte nuestra 
también, de parte del artista, del alumno. 
 Por eso los planes a futuro y conectar nueva-
mente que es algo tan complejo, después de 
la pandemia tantos vínculos que estaban 



¿Hay alguna experiencia en particular que 
te haya marcado dentro de tu paso por Aus-
tralia, del trabajo que realizaste allá?

Lo primero que diría es. Si alguien está leyen-
do esta entrevista, que ya de por sí sepa que 
los brazos y las puertas están abiertas. Porque 
cuando llega uno llegamos todos; es una de 
las frases que me gusta, y ¿qué quiere decir?, 
en el sentido de que las cosas toman tiempo y 
muchas veces cuando uno tiene sed por así 
decirlo, quiere tomarse toda el agua de una. 

Hay algo en relación a eso, de los años que me 
dedique a abrir el conocimiento en las redes 
sociales y que sigo con eso. Todos los días 
hago una hora de servicio a la comunidad 
onda, me doy el tie                  mpo de contestar 
a todas las personas que me preguntan cosas, 
los mensajes privados en redes sociales. Es mi 
forma de devenir de la plaza a estar hoy en 
esta carrera profesional que se fue desarrol-
lando, decir cuidemos los vínculos y entenda-
mos que a veces uno hace una pregunta y la 
respuesta llega un poquito después. Después 
uno tiene una mejor forma de hacer esa pre-
gunta y la reformula mejor, entonces recibe 
otro tipo de respuesta. Que interesante sería 
crear puentes/vínculos que tengan un perio-
do de duración y que no a�ojemos, nosotros 

creo que en el circo hemos aprendido a super-
ar, a aprender y a esforzarnos. El tema es man-
tener eso en el tiempo y hay que hacerlo 
quizás “con menos fuego” por así decirlo, y 
más constante. Uno a veces siento estas ganas 
de expandirse todo el tiempo y vale mucho 
mantener relaciones de años, por ejemplo 
para mí que estuve años en Santiago verme 
con Álvaro Palominos, que nos conocemos 
hace años, tenemos ya lenguajes que se entre-
cruzan más allá de que cada uno está también 
en su historia en su camino, celebro pensar 
que los vínculos hay que hacerlos crecer igual 
que la carrera profesional, igual que la técnica, 
igual que tus trucos, etc, pensemos en hacer 
crecer los vínculos, en volver a los lugares que 
nos hicieron bien y ahí hay algo importante 
que es alimentemos lo que queremos ver 
crecer, quiero decir, por más que tenga poco 
pago la entrada para ir a ver a mi compañero 
que está haciendo un espectáculo; voy a com-
prar los juguetes y las cosas a el que las está 
haciendo; voy y ofrezco mi tiempo para apren-
der puesta en escena, luces, sonido y de ahí 
busco en vez de señalar hacer proposiciones 
constructivas y querer que las cosas mejoren. 
Porque el secreto es: si a uno le va bien, nos va 
bien a todos. Si a uno le va mal, tiene una 
repercusión en todo el entorno. 



Hay que concentrarse en uno mismo; justa-
mente por eso siempre elijo contar lo que 
me pasa a mí, más que analizar lo que pasa 
globalmente a los otros. Muchas veces he 
dicho cosas que capaz me contradiga 
porque siempre voy aprendiendo, siempre 
es: hoy pasó esto, hace 6 meses pasó esto 
otro. 

Ahora pude aprender y ver de dónde viene 
esta tolerancia, está exclusividad, de donde 
viene la corporación, como lo logra esta 
cultura, que sucede cuando todo está tan 
bien organizado, como generar espontanei-
dad y sus posibilidades, qué efectos tiene 
eso… así que no se si la respuesta fue medio 
clara o me abrió toda esta posibilidad pero, 
siempre la sensación de seguir aprendiendo 
y decir “ si todos estamos en la situación o 
posición de aprender, vamos a generar un

paso más que siento que es lo que necesita 
mucho Latinoamérica, y no a�ojar en poder 
seguir conectándonos. Poder mostrar lo que 
está pasando, hablemos de lo que sucede. 
Esto que hace información y difusión, revis-
tas que están contando que es lo que sucede 
y conectarnos; tipo, “te agradezco por esto, 
te voy a pasar este contacto” o “sucedió esto, 
esto va para acá” y ahí vamos a seguir creci-
endo así que manos y brazos abiertos para 
todo lo que se viene y para todo aquel que 
esté leyendo esto, hay alguien que cuenta 
una historia pero que también dice “ si se 
necesita algo, pregunten que acá estamos 
los más dinosaurios para poder contar histo-
rias y que las nuevas generaciones tengan 
un camino que sea el que ellos quieran pero 
que hemos trazado un poquitito y que siga 
creciendo”. 



Si pudieras verbalizar en breve tu experi-
encia en Australia ¿cómo la de�nirías?

Todo queda tan lejos y todo queda tan cerca. 
Como cada una o cada uno quiere y elige. A 
uno a veces le parece, “no estás tan lejos no 
iré”, de verdad estar al otro lado del mundo 
hoy y habiendo seguido el desarrollo de 
proyectos,  haciendo esfuerzos que pensé 
que iba a no hacer; trabajo desde las 6 de la 
mañana haciendo clases a México online, 
después agarro y me voy a trabajar todo el 
día en NICA, después trabajo con Argentina 
online.

Otra vez este pensamiento de “sean consci-
entes de lo que eligen porque la vida es un 
circo”, y con el tiempo cuando uno empieza a 
tejer este entramado internacional entendi-
endo que hay que haber elegido o haber 
tenido la posibilidad que tuve de poder con-
ocer el mundo y de cuidar esos vínculos. Los 
que seguimos apoyando y viviendo de este 
camino que es el circo, nos vamos dando 
cuenta también que cuando uno va madu-
rando en este proceso, es muy lindo. Porque 
te vuelves a encontrar con gente que viste 
hace muchos años, es como si haber elegido 
el circo es una comba eterna, algo así. Es difí-
cil igual, el circo es difícil, ser artista es muy 
difícil y vale la pena, esa es la frase.

Sé que lo hablamos al principio de la 
entrevista pero ¿qué es lo que viene para 
Marco en Australia, los próximos planes 
dentro del trabajo pedagógico? Me 
comentaste un poco que te interesaría 
trabajar lo social dentro de esta experien-
cia.

Dos partes. En lo profesional, voy a seguir 
con la performance colectiva que sigo desar-
rollando que es mi solo. En la parte que 
vamos a hacer una producción más teatral, 
entonces voy  a entrar en lo que se llama 
“producción técnica”. Que es un momento 
donde uno ya tiene el guion o narrativa de lo 
que se va a contar y entra en una parte de 
producción técnica con un trabajo de plan 
de luces y de escenografía más complejo, 
ese es el próximo paso y con muchas ganas 
de entrar en ese espacio, vamos a estar 
trabajando el tema del tiempo el tema de las 
clepsidras que es muy interesante. Después 
de tantos años poder tomarme un tiempo 
para entrar en un proceso artístico más pro-
fundo.



En la parte pedagógica, en Australia hay algo 
muy presente que es el tema de la extermi-
nación aborigen, en Australia se hizo algo que 
se llamó “Limpieza blanca”, hoy hay una gran 
conciencia por parte de los australianos blan-
cos se llama a las masacres que se hicieron a 
los aborígenes. Osea que no solamente hubo 
sino, que ahora están prestando más atención 
a lo que pasó. Estuve ya en 3 o 4 encuentros 
con los aborígenes; no les dicen indios ni 
pueblos originarios, usan esa palabra; lo inte-
resante es que como yo soy extranjero, genero 
un vínculo muy natural conellos. Entonces 
estamos abriendo proyectos muy lindos con 
llevar el circo a donde aún no ha llegado, y 
conectarlos desde la parte de inclusión social 
pero no con la necesidad de querer incluir 
sino, de conectar, de revisar algo que está muy 
delicado con una herida grande, y es un tema 
bastante controversial que tiene mucho 
apoyo económico. El circo es un lugar muy 
lúdico y muy interesante para empezar las 
conexiones para posteriormente tratar temáti-
cas que sean de ese propio grupo étnico 
cultural, entonces en el fondo trabajar con lo 
que es circo social. El circo social es una herra-
mienta de transformación social, es utilizar el 
circo para justamente otro �n. Ese es mi interés 
más grande y lo que estoy haciendo ahora es, 
formando a los formadores que irán a esas 
experiencias. 

En lo pedagógico también Estamos armando 
toda la curricular para el año que viene, y creo 
o espero en uno o dos años ya poder traer a 
Latinoamérica esta estructura y poder aplicar-
la. De hecho ya estamos ahí viendo con Brasil 
que están muy avanzados, en lo que es el circo 
social con unas estructuras hermosas, Chile 
también y es más si tuviese que decir: Brasil y 
Chile tienen unas estructuras muy fuertes, 
como para los próximos pasos, seguramente 
Argentina también y capaz yo no la esté 
viendo. 

Hay muchos proyectos diferentes que están 
sucediendo en Latinoamérica y habría que 
seguir pensando cómo conectar estos 
mundos, y no somos individualidades, hay 
cosas mucho más grandes. 





Marcelo
pérez

Formación continua, el truco que siempre se debe entrenar



Formación continua, el truco que siempre se debe 
entrenar

Una de los desafíos importantes en nuestro que hacer 
como artistas, técnicos, profesores, instructores, inves-
tigadores y todos los demás roles que como circenses 
podemos realizar, es el deber ético y profesional de la 
formación continua.

Ante la ausencia de espacios formales que puedan 
generar carrera de circo, si bien existen varios espacios 
que lo realizan, aún no existe una escuela nacional de 
circo y/o alguna carrera universitaria de artes circens-
es, como si la hay en Argentina. Hace urgente la 
necesidad de generar una autoformación continua 
para mejorar nuestra praxis (unión de la teoría y la 
práctica)
Hacer Circo es un arte que demanda no solo horas de 
ensayo y entrenamiento, sino más bien una forma de 
vida, que nos lleva a comportarnos de cierta forma, 
siendo una cultura que siempre está en constante 
movimiento, desde el lenguaje escénico, las formas de 
mejorar la técnica, la autodisciplina, necesidad de 
compartir con otros y otras, buscar referentes o mae-
stros, etc. Pero como todo arte requiere de ir evolucio-
nando, y no me re�ero a la técnica que es un constan-
te proceso individual y colectivo, sino a ir mejorando 
nuestro trabajo.

Pero si el genio se crea o se fortalece con un 99% de 
dónde sale este porcentaje, donde lo estudiamos, 
dónde lo aprendemos, donde asimilamos este apren-
dizaje. Cuando el arte del circo sale de las carpas de 
tradición familiar, hacia la calle, en Chile se genera un 
espacio de intercambio y tradición domingo a domin-
go en el parque forestal, época donde internet era 
limitado, por lo tanto, si querías aprender debías ir y 
conversar con cada uno de esos artistas para inter-
cambiar trucos que pudieran mejorar tu técnica, un 
aprendizaje experiencial con muchos maestros que 
llenaban este lugar de clavas, pelotas, diábolos y tarde 
de fuego.

Al ir avanzando el circo en nuestro país, se fue termi-
nando esta bella tradición dominguera, por nuevos 
espacios, tradiciones y por supuesto internet que hoy 
puedes ver en 1 minuto, antes lo veías en una tarde, 
tratando de aprender lo que te iban enseñando o 
mejor dicho intercambiando, porque así fue como se 
aprendía, intercambiando trucos e ideas.

En mi experiencia personal, donde el interés y moti-
vación está en el Circo Social, fue aún más complejo, 
cuando decido realizar la tesis de grado de psicólogo, 
sobre el circo social, y al buscar bibliografía, que suste-
ntaran la intervención psicosocial a través del circo, 
me di cuenta que había escasa información siste-
matizada, pese a los años que el nuevo circo se había 
tomado los espacios comunitarios con el circo social, 
habían experiencias positivas, pero nada más crítico 
y/o analítico sobre porque y como el circo podía 
ayudar a las habilidades para la vida, debiendo buscar 
y cruzar la teoría de los libros con la experiencia 
construyendo así el desafío primero de escribir la tesis 
y segundo de generarme la necesidad y responsabili-
dad de que debía tener formación continua para 
mejorar mi propia práctica.

Con esa idea es que me atrevo a invitar a quienes lean 
este artículo, a que la única forma de mejorar nuestro 
trabajo, es la autoformación, y no escribo de una auto-
formación egoísta, sino de aprender y compartir ese 
aprendizaje para que otros, otras y otres puedan 
mejorar también, desde la premisa que todos/as/es 
podemos bene�ciarnos de esta formación continua, 
hacia un círculo virtuoso de intercambio de saberes, 
conocimientos desde la experiencia.



Es así que hoy hay libros y pedagogías que merecen 
ser parte fundamental de nuestra formación continua, 
cursos, tesis, documentos, videos, manuales, docu-
mentales, que pueden enriquecer nuestra praxis, 
didáctica y que hacer como circenses, Talleres, espa-
cios escuelas, maestros, diplomados que nacen desde 
esta misma inquietud. Creo que una de las fortalezas 
que esta formación continua tiene, es la disposición a 
enseñar y compartir, si bien hay experiencias más 
cerradas, siempre habrá lugares, personas y colecti-
vos, dispuestos a compartir saberes, un gran ejemplo 
de esto es que esté artículo está planteado en una 
revista llamada “Saberes de Circo” que en sí misma es 
una forma de formación continua.

Me gustaría profundizar en el rol del formador de circo 
social, que a mi juicio se puede extrapolar a los diver-
sos espacios de formación, ya sea pedagógica, artísti-
ca o como técnico, ya que propongo algunas bases 
que pueden ser de interés. Estas propuestas re�exivas 
surgen de los varios años dedicados al circo social, 
que se encuentra plasmados en el trabajo de tesis “El 
circo social; como herramienta de intervención comu-
nitaria para la prevención de conductas de riesgo 
psicosocial: un estudio cualitativo a partir de las viven-
cias de adolescentes y jóvenes del programa Previ-
ene-Conoce de circo social de la comuna de Maipú.” 
(2008) y de los libros “Detrás del coreto; desarrollo del 
circo social en Chile” (2019) y “Didáctica del circo 
social. Propuestas para la transformación comunitaria 
a través de las técnicas circenses” (2020), en los cuales 
se puede visualizar esta evolución en la visión crítica y 
re�exiva de nuestra praxis. -



- Conocimientos de plani�cación, para la propuesta de objetivos artísticos, psicosociales, pedagógicos, 
técnicos, etc.

- Reconocer cómo las disciplinas de circo pueden ayudar al desarrollo personal, grupal y comunitario de 
los, las y les participantes

- Capacidad de realizar actividades y plani�caciones desde la visión de proceso.
- Generar y promover espacios agradables y seguro de trabajo, evitando gritos, situaciones de maltrato, 

apodos hacia y entre los participantes
- Desarrollar capacidades para enfrentar situaciones con�ictivas o de alto riesgo, manejo de situación de 

con�ictos, respuesta apropiada ante accidentes, protocolos de trabajo, etc.
- Capacidad de trabajar en equipo, respetando las visiones de cada persona, que ayude a promover el 

diálogo y la re�exión crítica
- Contar con la motivación, inquietud e interés de la capacitación continua
- Desarrollar herramientas lúdicas para la enseñanza del circo, dirigido a formadores, instructores y moni-

tores, utilizando la creatividad, sentido del humor, 
- Ser capaz que todas las personas son distintas en intereses y capacidades, tomando en cuenta los tiem-

pos y procesos, para la enseñanza- aprendizaje del circo, desde la visión que cada persona es activa, 
creativa y capaz de transformar su realidad

- Tener reuniones de plani�cación y re�exión a nivel de equipo, para mejorar nuestra praxis
- Contar con normas de convivencia, como respeto por los horarios, protocolos, respeto.
-
Este texto es un proceso, que sigue siendo dinámico y un desafío constante el seguir aprendiendo, investi-
gando, re�exionando y siendo crítico para poder mejorar y poner una estaca más en el crecimiento y profe-
sionalización del Circo, no como algo externo sino como una responsabilidad de nosotros mismos.
Para seguir conversando, pensando o recogiendo ideas, marcelo.perezdaza@gmail.com o @mpdpsicocirco





Haciendo

CIRCO

Viviendo bajo el encanto del circo

EXPERIENCIAS
CIRCENSES



Un viaje a través de mis experiencias

El fascinante mundo del circo ha sido mi hogar y mi pasión durante años. Desde niño, me enamoré de la 
magia y el encanto que se desprende de este espectáculo único. A lo largo de mis experiencias circenses, he 
tenido la oportunidad de vivir momentos inolvidables, aprender habilidades sorprendentes y conocer a 
personas extraordinarias. En este texto, compartiré con ustedes algunos de mis recuerdos más preciados y 
todo lo que he aprendido en el camino del circo.

El primer encuentro con el circo:

Recuerdo vívidamente mi primera visita al circo cuando era niño. (Circo Frankfort.  La emoción que sentí al 
abrir el ruedo y ver a los trapecistas de vuelo con solamente redes de seguridad, fue algo indescriptible. Un 
nudo en la guata, junto a "garganta seca". En ese momento, supe que el circo se convertiría en una parte 
importante de mi vida.



El comienzo de mi formación circense:

Como muchos artistas circenses, mi viaje comenzó 
en la escuela de "El Circo del mundo" en el Canelo de 
Nos donde llegamos junto a Andrés del bosque y 
actores de las 7 vidas del Tony Caluga, donde yo era 
uno de ellos. Se hizo un intercambio de conocimien-
tos tanto teatrales como circenses. Conocimos a 
grandes maestros como Paul Vachon, Alain Velloux y 
muchos otros.  Aprendimos las bases de la acrobacia. 
Perfeccionamos los malabares que ya sabíamos, 
éstas clases me proporcionaron las habilidades 
fundamentales necesarias para perfeccionar y seguir 
desarrollándome como artista. Recuerdo cómo mis 
maestros y compañer@s se convirtieron en mi 
segunda familia, apoyándome y animándome a 
superar mis propios límites. La familia del circo siem-
pre es tan especial. 
Cada aplauso y ovación del público alimenta aún 
más mi pasión por el nuevo circo o el circo... me 
pregunto ¿El circo es solo uno?... Desde mi punto de 
vista puede ser, pero con diferentes miradas.





A lo largo de los años, he tenido la oportunidad de 
actuar en varios países y trabajar con grandes direc-
tores: Andrés perez, Andrés del bosque, Arianne 
Mouchkinne, Alejandro Jodorowski, Pauol Vachon, 
Antón Valen, Alain Velloux, Leo Bassi, Jango Edward, 
Catherine Archambault, Caroline Vita, (Sí, se puede 
decir que soy de la vieja escuela) Agradecido cada 
día de haber conocido a estas maravillosas personas 
y disfrutar de la diversidad de espectadores y cultur-
as que el circo me ha permitido conocer. El circo me 
ha abierto muchas puertas debo decir.

El camino circense no siempre ha sido fácil. Me he 
enfrentado a desafíos físicos y mentales, desde 
lesiones hasta momentos de dudas y fracasos.
Pero como buen payaso aprendiendo de los errores. 
Sin embargo, cada obstáculo superado me ha 
enseñado importantes lecciones de perseverancia, 
determinación y resiliencia. El circo me ha brindado 
la oportunidad de crecer personalmente y conver-
tirme en una mejor versión de mí mismo. 
Lo único que siempre me da vueltas en la cabeza 
"Que el trabajo siempre es una competencia",             
"Que los fondos de cultura siempre son un concurso". 





Vivir del arte en Chile es muy 
duro.

Mi experiencia en el circo ha sido un 
viaje lleno de alegría, desafíos y crec-
imiento. Hoy veo tantas casas de 
circo, espacios de circo, carpas de 
nuevo circo y carpas de circo tradicio-
nal, todas con programaciones, 
talleres, muestras, varietés, etc. Cada 
día mejorando sus vestuarios, la 
seguridad, los derechos de los traba-
jadores del arte, el respeto a técnicos, 
la profesionalización de técnicos en 
seguridad, la música que ocupan y los 
derechos, un mundo de detalles que 
nosotros como artistas hemos tenido 
que aprender en este camino.
La convención de circo también ha 
sido un hito importante para éstas 
nuevas generaciones. Me alegra ver 
tanta diversidad de espectáculos, de 
payasos, de colores que es lo que nos 
importa, pintar de colores éste 
mundo tan gris. 
Nada más que despedirme y esperar 
que el mundo del circo en Chile siga 
creciendo, expandiéndose por el 
mundo entero. Y que en Chile apoyen 
a las compañías que llevan años y 
años haciendo nuevo circo. Ya no 
haremos otra cosa, el circo nos 
conquistó y es para siempre.

Viva el circo!!!

Gyorgy Cerda Vitanyi
Actor y artista de circo





La Fundación Circo para Todos y su Escuela de 
formación circense, es una organización sin ánimo 
de lucro creada en 1995 y desde entonces, más de 
5000 jóvenes de barrios populares y de instituciones 
de protección infantil han participado en el proceso 
de formación en los talleres comunitarios de la 
Fundación Circo Para Todos, en las ciudades de Cali y 
Bogotá – Colombia, que busca contribuir al desarrol-
lo humano, artístico, cultural y educativo de las niñas, 
niños, jóvenes y adolescentes (NNJA) vulnerables de 
las ciudades donde desarrolla sus actividad en 
Bogotá-Colombia, a través de todas sus manifesta-
ciones. Su experiencia de 28 años ha creado las 
condiciones para el desarrollo de potencialidades en 
sus participantes y la posibilidad de transformarlos 
en seres humanos resilientes, adaptándose a viven-
cias a través de prácticas innovadoras y dinámicas de 
aprendizajes y procesos pedagógicos que les permit-
en convertirse en seres capaces de asumir retos, cam-
biar situaciones y adquirir valores con los que trans-
forman sus contextos a nivel individual, familiar y 
social, construyendo así país.

El proceso de formación en competencias creativas 
parte de la concepción de que una competencia está 
a un mayor nivel que una habilidad, ya que la prime-
ra integra un conjunto de habilidades, conocimien-
tos, y comportamientos del individuo para desem-
peñar con éxito una actividad dada, es decir que las 
competencias integran: Saber, Saber Hacer y Saber 
Ser. 

El desarrollo de la Creatividad a partir de un entre-
namiento sistemático y dirigido conscientemente, 
permite a los estudiantes detectar problemas donde 
otros no lo ven y encontrar causas e intervenir en 
consecuencia con los resultados de manera recur-
siva, preparándolos para la vida y en consecuencia 
con la agilidad del mundo contemporáneo.  

Los cambios que se generan a nivel internacional 
alrededor de las artes circenses y la importancia de 
disciplinas artísticas y culturales transversales al 
proceso de enseñanza-aprendizaje como : el teatro, 
la danza, el ballet, la música, la composición 
coreográ�ca, la historia del circo, la creatividad, el 
rigging, nos han permitido evaluar e identi�car como 
a través de las diferentes herramientas educativas y 
formas de enseñanza aprendizaje, generamos en el 
estudiante un marco multidisciplinario propor-
cionándoles recursos que los conduzca al descu-
brimiento de sus fortalezas y debilidades, incremen-
tado sus competencias técnicas, entre ellas: acroba-
cia, aéreos, equilibrios, preparación física, gimnasia, 
especializando en una de las técnicas que el estudi-
ante crea para su desarrollo personal, profesional y 
de vida, fuente de valores, raíces e identidad. 

NUESTRA CARPA
UBICADA EN LA ESTACION

DE LA SABANA 
PATRIMONIO CULTURAL DE BOGOTA



CIRCAPACIDADIRCAPACIDA
La historia
de las personas
con discapacidad
en las artes circenses;
el impacto del
Circo Social 

Francisco Javier Rodriguez Bernal



Por ejemplo, los espartanos en la antigua 
Grecia lanzaban a las personas con disca-
pacidad desde el Monte Taigeto. En Grecia, 
donde el culto a la belleza y la perfección 
física era predominante, las personas con 
discapacidad eran expulsadas de las 
ciudades o exterminadas. En Asia, Egipto e 
India, la práctica de abandonar a las perso-
nas con discapacidad en bosques, desiertos 
y selvas, era un fenómeno social lamentable-
mente común 1 .

El circo, una forma de entretenimiento que 
ha evolucionado a lo largo de los siglos, de 
distinta manera en cada uno de los territo-
rios donde se han formado y presentado las 
y los diversos artistas a lo largo de la historia.
Donde ha desempeñado un papel crucial en 
la promoción de la inclusión y la celebración 
de la diversidad de las personas, las corporal-
idades, las culturas, las disciplinas qué se han 
ido presentando en los diversos escenarios 
del mundo. 
A lo largo de la historia, las personas con 
discapacidad han encontrado un espacio no 
solo para destacar sus habilidades, sino tam-
bién para desa�ar las percepciones tradicio-
nales de la sociedad respecto a sus capaci-
dades, habilidades y experiencia. 
Este ensayo explora la evolución de la partic-
ipación de personas con discapacidad en el 
circo, desde sus inicios hasta lo desarrollado 
en Circapacidad.
Históricamente, la humanidad ha excluido a 
las personas con discapacidad debido a 
diversas funcionalidades corporales. En algu-
nas sociedades antiguas, el destino de 
quienes tenían las personas con discapaci-
dad era desgarrador; el infanticidio era 
común cuando se detectaban “anomalías” en 
los niños y niñas. Si eran adultos, se les 
apartaba de la comunidad, considerándolos 
incapaces de enfrentar las demandas socia-
les establecidas.





Estos ejemplos grá�cos revelan la dolorosa realidad que enfren-
tan las personas con discapacidad en diferentes culturas a lo 
largo de la historia, simplemente por haber nacido diferentes. 
Sin embargo, es crucial no invisibilizar esta parte de la historia, ya 
que arroja luz sobre la evolución de nuestras percepciones y 
actitudes hacia la discapacidad.
En el fascinante México Prehispánico, las crónicas nos cuentan 
una historia intrigante sobre Moctezuma. Resulta que este 
gobernante no solo disfrutaba de varias casas y jardines para su 
entretenimiento, sino que tenía una casa en particular que era 
como ninguna otra. 
En este lugar vivían hombres y mujeres con características 
extraordinarias, desde la creencia de los Mexicas, pero llamados 
por los cronistas de aquella época como: monstruos, enanos, 
corcovados o "chuecos", y aquellos considerados en aquel 
tiempo como "mal hechos". Y solo eran personas con discapaci-
dad, dada su rareza y escasez en la población, esto se consider-
aba algo excéntrico, era una fuente de diversión para el propio 
Moctezuma 2 .
Aquí, en este curioso rincón del México antiguo, podemos 
vislumbrar una perspectiva única sobre la historia de las perso-
nas con discapacidad. ¿Quién hubiera pensado que, incluso en 
esa época, la diversidad y la peculiaridad eran motivo de entre-
tenimiento para un gobernante?
En la Francia del siglo XIV, algo digno de película sucedía: aquel-
los nacidos con alguna discapacidad no solo enfrentan retos dia-
rios, sino que también eran llevados a vivir experiencias más pro-
pias de un espectáculo que de la realidad. Los �nes de semana, 
estos individuos se convertían en protagonistas, pero no precis-
amente de sus propias vidas. ¿Dónde? En zoológicos y eventos 
de entretenimiento.

  (2) Revolledo, Julio (2004). La fabulosa historia del circo en México. Escenología.



Imagina este escenario surrealista: personas 
con discapacidad con�nadas, no en su hogar 
o comunidad, ¡sino en auténticos encierros! 
Los �nes de semana, en lugar de disfrutar de 
su tiempo libre como cualquier otra persona, 
se convertían en las estrellas de espectáculos 
diseñados para entretener a las masas. ¿La 
razón? Algunos decían que era para divertir a 
la audiencia, mientras que otros aseguraban 
que se pretendía "sensibilizar" a los asis-
tentes respecto al castigo divino a aquellos 
que, según sus creencias, habían cometido 
pecado.
La historia a veces nos presenta momentos 
que parecen sacados de una novela de 
�cción, pero esta es la cruda realidad que 
enfrentan las personas con discapacidad en 
la Francia medieval.
A lo largo de los siglos, las personas con 
discapacidad enfrentan una expectativa de 
vida marcada por la marginación, limitando 
los espacios donde podían vivir plenamente. 
Sin embargo, este panorama dio un vuelco 
con la llegada de un fenómeno social que 
transformó la perspectiva de su existencia: el 
mundo de los "espectáculos de fenómenos" 
o "freak shows".
Imagínate este escenario: circos, ferias, 
carnavales y teatros de variedades se con-
virtieron en el escenario de un espectáculo

único. ¿El elenco? Personas con característi-
cas físicas extraordinarias que cautivaron a 
un público ávido de lo inusual. Este fenóme-
no, que se desplegó desde el siglo XVII hasta 
el siglo XX, nos ofrece una ventana hacia la 
vida cotidiana y las formas de entretenimien-
to que estas personas llevaban a cabo. Y para 
echar un vistazo más de cerca, la película 
"Freaks" nos sumerge en este intrigante uni-
verso.
Aunque el tiempo avanzaba, la conexión 
entre la discapacidad y el circo persiste en la 
mente colectiva, especialmente en el siglo 
XX y XXI. La asociación entre estos dos 
elementos dejó una marca indeleble en la 
forma en que la población general percibía la 
diversidad y el espectáculo circense. Así, nos 
sumergimos en un viaje a través del tiempo, 
explorando las complejidades de una histo-
ria fascinante donde la vida, la diversidad y el 
entretenimiento convergen de manera ines-
perada. 
En la actualidad, en pleno siglo XXI, ha surgi-
do un vibrante cambio de perspectiva en 
diversas partes del mundo respecto al con-
cepto de "freakshow". 
Entre estas iniciativas, destacan propuestas 
como "Extraordinaries Bodies" en Inglaterra, 
donde artistas multidisciplinarios, con y sin 
discapacidad, se apoderan del escenario 
para desa�ar prejuicios y estereotipos.



podríamos caer en el concepto de capacitis-
mo, un concepto que nos hace cuestionar 
qué actividades creemos que las personas 
con discapacidad pueden o no pueden 
hacer.
Así que decidimos cambiar la narrativa y 
adoptar una metodología única. En lugar de 
imponer límites, comenzamos por conocer la 
movilidad articular de cada participante. 
¿Cómo? Bueno, levantando una pelota de 
entre 80 grados y 140 grados. ¿El resultado? 
Una ventana a sus habilidades, que nos per-
mitió analizar la ruta de trabajo ideal para 
cada persona. 
En caso de que alguien no pudiera realizar 
ciertos movimientos, creamos rutas de ejer-
cicios regresivos, un camino adaptado que 
los llevará a poder sostener, levantar y lanzar 
la pelota.
“freakshow”   

Estos artistas presentan actos escénicos que 
fusionan diversas disciplinas circenses, 
creando un espectáculo que va más allá de lo 
convencional, reivindicando el concepto del 

Otro ejemplo inspirador es el "Circo Inclu-
sivo" en México, donde artistas con disca-
pacidad intelectual y artistas sin discapaci-
dad comparten el escenario. Entre risas y 
actos circenses, su repertorio busca trans-
mitir un mensaje claro: todos somos iguales y 
diferentes al mismo tiempo. La comicidad se 
convierte en una herramienta poderosa para 
derribar barreras y construir puentes entre la 
diversidad.
Estas iniciativas no solo buscan entretener, 
sino también educar y cambiar percep-
ciones. Al fusionar el talento de artistas con y 
sin discapacidad, estas propuestas demues-
tran que la verdadera magia del circo radica 
en la diversidad y la inclusión. 
En el emocionante mundo del circo social en 
"Circapacidad", cada taller ha sido un vibran-
te espectáculo de resultados variados, ¡como 
en una función única para cada participante! 
Al principio, nos enfrentamos a desafíos 
emocionantes, como la pregunta de si sería 
adecuado que las personas con discapacidad 
se aventuraron en el mundo del malabaris-
mo. De repente, nos dimos cuenta de que 



Permíteme compartirte la historia de Isha, 
una joven de 19 años con discapacidad 
motriz e intelectual que se unió al grupo 
durante el curso de verano en 2018. Isha 
inició su viaje sosteniendo una pelota con 
sus manos y, con el tiempo, logró lanzarla a 
alturas que parecían inalcanzables. 
Particularmente el trabajo con Isha, se inició, 
con qué sostuviera la pelota con sus manos, 
después tenía qué lanzar la pelota, luego 
lanzar la pelota a la altura de sus ojos, y �nali-
zando el lanzamiento mayor a la altura de su 
cuerpo; el cual debería de realizar con las dos 
manos, un reto mayor para ella, ya que debía 
de igual el trabajo con ambas manos.
A medida que avanzaba, desarrolló masa 
muscular, mejoró su postura y, ¡sorpresa!, 
logró ponerse de pie sin depender de su 
bastón, esta aventura duró 3 semanas.
El trabajo constante de lanzamiento no solo 
fortaleció a Isha, sino que también fue un 
viaje sorprendente que nos dejó a todos 
asombrados. Hoy podemos ver claramente 
cómo esos pequeños gestos físicos de lan-
zamiento no solo fueron un ejercicio, sino 
una ruta que la llevó a una fuerza y tono mus-
cular mejorados. ¡Una verdadera obra maes-
tra de transformación en el circo social de 
"Circapacidad"! 

Estás a un clic de distancia de sumergirte en 
la increíble aventura de Isha en nuestro 
mundo circense en instagram en @circapaci-
dad .
Por lo qué esta metodología se convirtió en 
la ruta de trabajo con la trabajariamos con 
cada participante de los talleres de Circapaci-
dad, permitiendo dejarnos asombrar por los 
resultados qué generaría cada persona en 
particular, con los malabares. 



María Elena Andrich
Claudia Bau

Integrantes del Consejo Nacional
de Artes Escénicas nos comparten
su visión a un año de su instalación



El Consejo Nacional de Artes Escénicas, 
órgano cuya función nace para asesorar al 
Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patri-
monio en materia de políticas públicas para 
las artes escénicas, cumple dos años desde 
su instalación. El Consejo está integrado por 
16 representantes de todas las disciplinas y 
etapas del ciclo cultural de las artes escéni-
cas nacionales, además de ser paritario en su 
conformación. En su primer año de funcio-
namiento, el Consejo ha realizado diversas 
acciones, entre las cuales destacan; La 
formulación de la Política Nacional de Artes 
Escénicas, que se encuentra en proceso de 
consulta pública, la aprobación de las 
acciones presupuestarias y programáticas de 
la Secretaría Ejecutiva de Artes Escénicas y el 
impulso de la descentralización cultural, a 
través de la conformación de consejos regio-
nales de artes escénicas.

Para conocer más del funcionamiento del 
Consejo Nacional de Artes Escénicas conver-
samos con Claudia Bau Ortega y María Elena 
Andrich Cari, dos mujeres impulsoras del 
circo y las artes escénicas e integrantes del 
Consejo.

Claudia Bau Ortega:
Claudia, ¿cómo llegas a ser parte del Con-
sejo Nacional de las Artes Escénicas?
Llegué al Consejo de vuelta a Chile después 
de vivir un tiempo muy largo fuera, un com-
pañero, el Benjamin Franulic, me comenta 
que la Asociación Gremial de Nuevo Circo, 
que era una asociación que se había forma-
do en el 2015, comienza a tomar forma de 
nuevo, y que tal si quería participar.
Empecé a participar de estas reuniones, y en 
todo este trabajo, como de revivir este movi-
miento político, por decirlo de alguna 
manera, luego viene el estallido, la crisis sani-
taria, y como... Yo en esta �gura de presiden-
ta de la asociación gremial, luego de comen-
zado este proceso en paralelo se transforma 
en realidad la Ley de Artes Escénicas.
Luego se termina de cerrar lo que es la ley 
con El Consejo de las Artes Escénicas y surge 
la pregunta ¿Y quién es el consejero o la con-
sejera? Y... Tú, Claudia, que no participas de 
ningún proceso, o sea, de ningún fondo.



¿Cómo te ha parecido la interacción del 
consejo con el Ministerio de las Culturas, las 
Arte y el Patrimonio? 
Sí, bueno, ahora en este mismo momento yo 
creo que nos juega muy a favor que la minis-
tra fue consejera, entonces, claro, ella tam-
bién lo conoce, entonces, sabe de qué va, 
uno siempre quiere más, siempre no es su�-
ciente, ¿no? Pero yo quiero mirar siempre el 
vaso medio lleno, y creo que sí, creo que ha 
estado bien, No te digo que ha sido miel y 
hojuelas, las bases hemos tenido de repente 
que vernos en situaciones de con�icto con el 
Ministerio, porque tal, que porque cual, pero 
la raya para la suma es que creo que �uye.
Para estos dos años que llevamos de insta-
lación del consejo me pareciera que no 
termina de instalarse, porque claro nos ha 
jugado en contra de que han salido minis-
tros en corto tiempo. Siento que con la min-
istra, con Carolina Arredondo, esto pueda 
tener otro color, porque ella también lo ve 
desde otro color, ¿no? Tiene una base 
potente de trabajo asociativo, seguramente 
que con los años que tiene, van a decir un 
montón de cosas, que no tiene la edad su�ci-
ente, pero yo no sé, creo que no es así, como 
toda relación se debe cultivar, hemos estado 
aprendiendo a comunicarnos también, eso 
siento. 

¿Cuáles son los roles o los temas que 
aborda la consejería? 
El consejo dirime, es como la bisagra entre el 
ministerio y las bases, se toman decisiones 
importantes como son los fondos de artes 
escénicas, lo que antiguamente era el FOND-
ARTE, y que ahora se llama Fondo Nacional 
de las Artes Escénicas.

¿Tu Claudia vienes del mundo circense, 
como ha resultado representar al circo en el 
consejo?  
Sabes que ha sido un trabajo bien bonito en 
ese sentido con los otros consejeros, porque 
si bien es cierto, cada uno lleva, digamos, la 
necesidad de su sector, las decisiones siem-
pre es con una mirada interdisciplinar y eso 
es muy, muy interesante, ha sido muy natu-
ral, además, ¿no? No ha sido un pie forzado, 
o sea, el consejero, la consejera está para eso, 
ese es su rol, comentarle al ministerio cuáles 
son las necesidades de nuestros sectores, 
más aun pero a la hora de tomar decisiones 
nos damos cuenta de que las necesidades en 
el arte y la cultura, �nalmente, son las necesi-
dades de todos los sectores. Lo que me 
parece muy interesante es como en el arte 
circense, se instala en el consejo como el arte 
circense, y no como circo tradicional o circo 
contemporáneo.



¿Desde tu visión cuál crees que debe ser el 
rol de la consejería?
Bueno, que los consejeros se preocupen de 
la equidad, no de la igualdad, porque la 
igualdad es una cosa y la equidad es otra, de 
la equidad primero con las seis disciplinas, 
yo no pido para el circo yo soy la represen-
tante del circo en la mesa, pero yo pido equi-
dad para las seis disciplinas, yo toda mi vida 
he sido gremialista yo toda la vida desde que 
tengo uso de razón he peleado por los dere-
chos de los trabajadores.
¿Cómo de�nirías tu experiencia y el desem-
peño del consejo en el tiempo desde su 
instalación?
YYo considero que no ha cumplido con lo 
que las personas que lo pensaron, proyec-
taron, tramitaron, estaban pensando... diga-
mos, ese espíritu inicial no se está cumplien-
do. Aún no hemos podido implementarlo al 
100% como corresponde.María Elena Andrich Cari:

¿María Elena Cómo llegas a ser parte del 
Consejo? 
A ver, el Consejo se instaló hace dos años, 
pero yo llevo nueve años de trabajo, de todos 
los consejeros, yo soy la única que participó 
en la redacción de la ley, el proyecto de ley. 
Entonces, de todos los consejeros, yo soy la 
única que sabe con qué espíritu se hizo ese 
proyecto. 


